
Seite 1 

Samtgemeinde Bruchhausen-Vilsen 
________________________________________________________________________________________ 

 

 

P r o t o k o l l 
Sitzungsnummer: SG/SGR/017/20 

 

über die Sitzung des Samtgemeinderates am 20.02.2020 

 

Beginn: 19:30 Uhr 

Ende 21:00 Uhr 

Ort: Gaststätte "Puvogel" in Ochtmannien 

 

Anwesend: 

 

Vorsitzende/r 

Frau Claudia Staiger  

 

stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Heiko Albers  

Herr Michael Albers  

Herr Lars Bierfischer  

Herr Dieter Bischoff  

Herr Bernd Bormann  

Herr Pitt Brandstädter ab 19:45 Uhr 

Frau Martina Claes  

Herr Torben Garbers  

Frau Hildegard Grieb  

Herr Jens Grimpe  

Herr Leo Heckmann  

Herr Willy Immoor  

Herr Heinrich Klimisch  

Herr Heinrich Lackmann  

Frau Ulrike Lampa-Aufderheide  

Herr Jürgen Lemke  

Herr Klaus Masemann  

Herr Johann-Dieter Oldenburg  

Frau Gerda Ravens  

Herr Ulf-Werner Schmidt  

Herr Bernd Schneider  

Herr Hermann Schröder  

Herr Günter Schweers  

Herr Frank Tecklenborg  

Herr Reinhard Thöle  

Herr Torsten Tobeck  

Herr Dr. Rudolf von Tiepermann  

Herr Andree Wächter  

 

Verwaltung 
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Herr Torsten Beneke  

Frau Christa Gluschak  

Herr Hannes Homfeld  

Herr Volker Kammann  

Frau Maren Knoop  

Frau Cattrin Siemers  

 

Abwesend: 

 

stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Joachim Dornbusch  

Herr Heinfried Kabbert  

Frau Beke Meyer  

Frau Marlies Plate  
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Öffentlicher Teil 

 

Punkt 7: 

Genehmigung des öffentlichen Teils des Protokolls über die 16. Sitzung vom 12.12.2019 

 

Herr Bormann teilt mit, dass er eine schriftliche Anmerkung von Frau Plate bekommen hat. 

Sie wurde in der letzten Samtgemeinderatssitzung unter Punkt 9 falsch zitiert. 

 

Hier sollte ihr Wortbeitrag wie folgt lauten: 

 

„Frau Plate weist noch einmal deutlich darauf hin, dass sie es sehr begrüßen würde, wenn alle 

die kommenden Beschlüsse mittragen können und nicht wie bei der letzten Flächennutzungs-

planänderung „Windkraft“ die Gemeinde Martfeld in erster (und einziger) Linie davon betrof-

fen ist. Nur so kann dieser Verfahrensweg gemeinsam gegangen werden.“ 

 

Mit dieser Änderung wird die Niederschrift genehmigt.  

 

Ja: 29  Nein: 0  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 8: 

Einwohnerfragestunde 

 

 

 

Punkt 8.1: 

Anfrage zum Personal im Kindergarten Löwenzahn 

 

Herr Henke berichtet von einem Gerücht aus der Elternschaft, welches besagt, dass sich bis zu 

7 Erzieherinnen für den neuen DRK-Kindergarten beworben haben.  

 

Herr Bormann entgegnet, dass der Verwaltung bisher keine Kündigung vorliegt und es sich 

hierbei um ein Gerücht handelt. Er erklärt, dass es am Montag, den 24.02.2020 einen gemein-

samen Pressetermin mit dem DRK geben wird.  

 

 

 

Punkt 9: 

Beförderungen 

Vorlage: SG-0192/20 

 

Der Samtgemeinderat beschließt:  

 

Der Samtgemeindeamtsinspektor Heiner Schulze wird zum 01.03.2020 nach Vorliegen der 

rechtlichen Voraussetzungen eine Amtszulage nach § 37 NBesG verliehen. Einer rückwirken-

den Einweisung in die mit der Zulage verbundene freie und besetzbare Planstelle wird zuge-

stimmt. 

 

Die Samtgemeindeoberinspektorin Insa Twietmeyer wird zum 01.08.2020 zur Samtgemein-

deamtfrau befördert.  
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Ja: 29  Nein: 0  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 10: 

Ergänzung der Satzung für die Freiwillige Feuerwehr der Samtgemeinde Bruchhausen-

Vilsen um die "Grundsätze über die Organisation der Kinderfeuerwehren" und 

"Grundsätze über die Organisation der Jugendfeuerwehren" 

Vorlage: SG-0186/20 

 

Der Samtgemeinderat beschließt:  

 

Die als Anlage beigefügten „Grundsätze über die Organisation der Kinderfeuerwehren der 

Freiwilligen Feuerwehr der Samtgemeinde Bruchhausen-Vilsen“ und die „Grundsätze über 

die Organisation der Jugendfeuerwehren der Freiwilligen Feuerwehr der Samtgemeinde 

Bruchhausen-Vilsen“ werden als Anlage zu der Satzung für die Freiwillige Feuerwehr der 

Samtgemeinde Bruchhausen-Vilsen beschlossen.  

 

Ja: 29  Nein: 0  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 11: 

Änderung der Entschädigungssatzung ehrenamtlich Tätiger 

Vorlage: SG-0187/20 

 

Der Samtgemeinderat beschließt:  

 

Die als Anlage beigefügte 7. Änderungssatzung über die Entschädigung ehrenamtlich Tätiger 

der Samtgemeinde Bruchhausen-Vilsen wird beschlossen.  

 

Ja: 29  Nein: 0  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 12: 

Ernennungen von Ehrenbeamten im Feuerwehrbereich 

Vorlage: SG-0170/19 

 

Der Samtgemeinderat beschließt:  

 

Herr Jürgen Brüning-Kuhlmann, Kleinenborstel 72, Ortsteil Kleinenborstel, 27327 Martfeld, 

wird unter Berufung in das Ehrenbeamtenverhältnis zum Ortsbrandmeister der Ortsfeuerwehr 

Kleinenborstel in der Freiwilligen Feuerwehr Bruchhausen-Vilsen für den Zeitraum ab dem 

01. April 2020 bis 31. März 2026 ernannt. 

 

Herr Marcel Lackmann, Normannshausen 22, Ortsteil Kleinenborstel, 27327 Martfeld, wird 

unter Berufung in das Ehrenbeamtenverhältnis zum stellvertretenden Ortsbrandmeister der 

Ortsfeuerwehr Kleinenborstel in der Freiwilligen Feuerwehr Bruchhausen-Vilsen für den 

Zeitraum ab dem 01. April 2020 bis zum 31. März 2026 ernannt. 

 

Herr Frank Ahlers, Altenfelder Weg 2, 27330 Asendorf, wird unter Berufung in das Ehrenbe-

amtenverhältnis zum Ortsbrandmeister der Ortsfeuerwehr Asendorf in der Freiwilligen Feu-

erwehr Bruchhausen-Vilsen für den Zeitraum vom 01. Juli 2020 bis zum 30. Juni 2026 er-

nannt. 
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Herr Johann Wüllmers, Uenzer Dorfstraße 16, Ortsteil Uenzen, 27305 Bruchhausen-Vilsen, 

wird unter Berufung in das Ehrenbeamtenverhältnis zum stellvertretenden Ortsbrandmeister 

der Ortsfeuerwehr Uenzen in der Freiwilligen Feuerwehr Bruchhausen-Vilsen für den Zeit-

raum vom 01. Januar 2021 bis zum 31. Dezember 2026 ernannt.  

 

Ja: 29  Nein: 0  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 13: 

Eckpunkte zur Tourismusförderung 

Vorlage: SG-0169/19 

 

Herr Bormann erläutert, dass in den Beratungen der Gremien Tourismusausschuss und Samt-

gemeindeausschuss die Punkte 1-5 der Eckpunkte der Tourismusförderung so empfohlen 

wurden.  

 

Der Punkt 6 „Förderprogramme“ soll hinsichtlich der Richtlinie zur Bettenförderung noch-

mals durch den Tourismusausschuss beraten werden. Die Verwaltung wird eine Richtlinie zur 

Beratung im Tourismusausschuss vorlegen.  

 

Herr Thöle spricht sich dafür aus, die bestehende Bettenförderrichtlinie aus dem Flecken 

Bruchhausen-Vilsen zu übernehmen. Er würde hierfür eine geringere Förderschwelle einar-

beiten. Z.B. mindestens 3 Betten bei Gästezimmern und 4 Betten bei Ferienwohnungen.  

 

Herr Tobeck spricht sich seitens der UWG-Fraktion gegen die Eckpunkte der Tourismusför-

derung aus. Er sieht hier eine Kostenabwälzung auf die Samtgemeinde.  

 

Herr Schmidt spricht sich dafür aus, die Punkte 1-5 zu beschließen und über die Richtlinie zur 

Bettenförderung im Tourismusausschuss zu beraten.  

 

Der Samtgemeinderat beschließt:  

 

Die im Sachverhalt genannten Eckpunkte für die Tourismusförderung werden beschlossen. 

Die Verwaltung wird beauftragt eine Richtlinie zur Bettenförderung dem Tourismusausschuss 

zur Beratung vorzulegen.  

 

Ja: 23  Nein: 3  Enthaltungen: 3   

 

Punkt 14: 

102. Flächennutzungsplanänderung (WEA)   

Beratung des Standortkonzepts 

Vorlage: SG-0189/20 

 

Der Samtgemeinderat beschließt:  

 

Das vorgestellte Standortkonzept zur 102. FNP-Änderung wird zustimmend zur Kenntnis 

genommen.  

 

Ja: 29  Nein: 0  Enthaltungen: 0   
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Punkt 15: 

Erlass der Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2020 

Vorlage: SG-0177/19 

 

Im Sozialausschuss wurde für den Betriebskostenzuschuss an das DRK für den Betrieb des 

Kindergartens ein Sperrvermerk empfohlen. Dieser wurde durch den Samtgemeindeausschuss 

nicht empfohlen.  

Herr Wächter erkundigt sich nach den Gründen dieser Entscheidung.  

 

Herr Bormann erklärt, dass durch eine Beibehaltung des Sperrvermerk jeder einzelne Euro, 

der an das DRK ausgezahlt werden soll, durch den Samtgemeinderat wieder freigegeben wer-

den muss. Somit kann das DRK keine Arbeitsverträge ab Juni/Juli 2020 abschließen und die 

Verwaltung kann keinen Betreibervertrag mit dem DRK eingehen.  

 

Auf Anfrage von Herrn Wächter erklärt Herr Bormann, dass die Stundenzahl für Kindergar-

tenleitungen gesetzlich vorgeschrieben ist.  

 

Nach kurzer Diskussion stellt Herr Wächter den Antrag den Sperrvermerk wieder aufzuneh-

men. 

 

Ja:  2  Nein: 23  Enthaltungen: 4 

 

Herr Bormann spricht in seiner Abschlussrede zum Haushalt 2020 von einer verkehrten Welt. 

Um wie in den vergangenen Jahren den Mitgliedsgemeinden einen großen Gestaltungsspiel-

raum zu lassen, wurde der Haushalt der Samtgemeinde  mit einer Umlage von 55 % vorberei-

tet. Erstmals seit der Einführung der Doppik im Jahre 2008 konnte der Haushalt der Samtge-

meinde zum einen nicht ausgeglichen werden und zum zweiten konnte auch kein Überschuss 

zur Finanzierung der Maßnahmen im Finanzhaushalt erzielt werden. Die Samtgemeindeumla-

ge wurde daher auf 58% nach oben korrigiert.  

 

Des Weiteren kommt er auf die Geldmarktpolitik zu sprechen. Die Samtgemeinde hat derzeit 

rund 12 Mio. Euro Schulden und weiß nicht wie die Investitionen in die Infrastruktur bei einer 

Schuldenobergrenze von 14 Mio. Euro in den nächsten Jahren bewältigt werden sollen.  

Auf der anderen Seite stehen die Mitgliedsgemeinden mit einem Bankbestand von rund 

6 Mio. Euro.  

Es sind also von Seiten der Samtgemeinde Zinsen für die Kredite zu zahlen und auf der ande-

ren Seite zahlen die Mitgliedsgemeinde für ihr Bankguthaben Strafzinsen.  

 

In den Ratsgremien herrscht Einigkeit die Zeit zwischen den Haushaltsplanberatungen dafür 

zu nutzen über alternative Finanzierungsmodelle zu diskutieren.  

 

Herr Klimisch spricht für die CDU-Fraktion die gleichen Argumente an, die bereits von Herrn 

Bormann genannt wurden. Die Zeit zwischen den Haushaltsplanberatungen sollte genutzt 

werden, um sich über die Finanzbeziehungen zwischen Samtgemeinde und Mitgliedsgemein-

den zu unterhalten.  

Die CDU-Fraktion kann sich durchaus vorstellen über Einsparmöglichkeiten zu diskutieren. 

Zum Beispiel könnte die Zuständigkeit für die Bäder wieder an die Mitgliedsgemeinden zu-

rückgegeben werden oder ein Freibad könnte geschlossen werden.  
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Die CDU-Fraktion wird auf jeden Fall dem Haushalt 2020 zustimmen. Hierin enthalten ist der 

Abschluss der Sanierung des 78-Traktes sowie der Neubau des Kindergartens Löwenzahn. 

Auch dem Rathausanbau werden sie zustimmen. Gute Mitarbeiter benötigen gute Arbeitsbe-

dingungen. Vertrauliche Gespräche sind mit bis zu drei Mitarbeitern in einem Büro nicht 

möglich.  

 

Herr Thöle kommt seitens der SPD-Fraktion auch auf die Finanzsituation sowie die Erhöhung 

der Samtgemeindeumlage zu sprechen.  

Eine Begründung dafür könnte der immer höher werdende Zuschussbedarf für die Kinderta-

gesstätten in der Samtgemeinde sein. Von 1,5 Mio. Euro im Jahr 2014 ist der Zuschussbedarf 

im Jahr 2020 auf 3,5 Mio. Euro angestiegen. Hierbei ist der neue Kindergarten des DRK nur 

für ein halbes Jahr enthalten und hinzu kommt im Jahr 2021 der Kindergarten der Lebenshilfe 

in Schwarme.  

 

Des Weiteren weist er auf die noch anstehenden Investitionen wie z.B. das neue Feuerwehr-

haus Engeln, den Rathausanbau, die Sanierung des 78-Traktes sowie die Kindergärtenbauten 

Löwenzahn und Dorfmäuse.  

Außerdem wurden im Haushalt 2020 Planungskosten für die Sanierung des V-Traktes der GS 

Bruchhausen-Vilsen aufgenommen. Die eigentliche Sanierungsmaßnahme wird seiner Mei-

nung nach mit Kosten von über 1,0 Mio. Euro veranschlagt werden müssen.  

 

Eine weitere wichtige Aufgabe ist die ärztliche Versorgung in der Samtgemeinde. 

 

Für die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen spricht Herr Schmidt folgende wichtige Aufgaben 

an. Das sind der Breitbandausbau, die Betreuung der Flüchtlinge, das Klimaschutzkonzept 

sowie die ärztliche Versorgung. 

 

Herr Schmidt kommt er auf drei wichtige Bereiche zu sprechen.  

 

Zum einen ist das Thema Kinderbetreuung sehr wichtig. Die Samtgemeinde bezuschusst eine 

Summe von ca. 110.000 € pro Kindergartengruppe.  

Weiter kommt auf das im Jahr 2019 durchgeführte 25-jährige Integrationsjubiläum zu spre-

chen. Hier war sehr deutlich erkennbar, wie wichtig der Samtgemeinde die Arbeit in den Ein-

richtungen ist. Er bedankt sich für die sehr gute Arbeit in den Kindertagesstätten.  

 

Ein weiterer wichtiger Punkt ist die Übertragung der Tourismusaufgaben auf die Samtge-

meinde. Es soll nun im Tourismusausschuss eine Richtlinie zur Bettenförderung entwickelt 

werden mit der alle Mitgliedsgemeinden leben können.  

 

Zum Schluss kommt Herr Schmidt auf die Finanzbeziehungen zu sprechen. Seit Jahren weist 

uns der Kämmerer darauf hin, dass es so nicht weitergehen kann. Er schlägt vor eine Infover-

anstaltung mit allen Ratsmitgliedern aus der Samtgemeinde und den Mitgliedsgemeinden zu 

organisieren. Hier sollte zu den Themen Finanzbeziehungen, Alternativen zur Samtgemeinde 

sowie Einheitsgemeinde informiert werden.  

 

Für die UWG-Fraktion erklärt Herr Tobeck, dass die Finanzlage seit Jahren nicht sehr positiv 

aussieht. Der Standard in Bezug auf Kindertageseinrichtungen, Schulen und Bäder in der 

Samtgemeinde Bruchhausen-Vilsen ist hoch. Diese werden jedoch aufgrund der Ausweisung 

von Baugebieten durch die Mitgliedsgemeinden auch benötigt.  
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Als Einsparmöglichkeit weist er wiederholt auf die Abgabe der Schulträgerschaft an den 

Landkreis Diepholz hin.  

 

Grundsätzlich wird die UWG-Fraktion dem Haushalt 2020 nicht zustimmen. Der Anbau des 

Rathauses wird jedoch als erforderlich angesehen.  

 

Die Haushaltssatzung, das Investitionsprogramm und der Stellenplan des Haushaltsjahres 

2020 werden in der vorliegenden Fassung unter Berücksichtigung der sich aus den Beratun-

gen ergebenden Änderungen beschlossen.   

 

Ja: 23  Nein: 3  Enthaltungen: 3   

 

Punkt 16: 

Mitteilungen der Verwaltung 

 

 

 

Punkt 16.1: 

Annahme einer Sachspende 

 

Herr Bormann erklärt, dass der Samtgemeinde Bruchhausen-Vilsen folgende Zuwendungen 

im Rahmen einer Annahmeentscheidung angeboten wurden: 

 

1.) Eine Sachspende von der Firma Vilsa Brunnen GmbH &Co. KG, Alte Drift 1, 27305 

Bruchhausen-Vilsen, in Höhe von 4.726,23 € für ein Gasmessgeräte der Ortsfeuerwehr 

Bruchhausen-Vilsen. 

 

Der Samtgemeinderat stimmt der Annahme zu.  

 

 

 

Punkt 16.2: 

Erneuerung der K129 zwischen Wachendorf und Bruchhausen-Vilsen 

 

Herr Bormann teilt mit, dass die K129 zwischen Wachendorf und Bruchhausen-Vilsen erneu-

ert werden soll. Hier soll eine neue Asphaltierung erfolgen.  

 

 

 

Punkt 17: 

Anfragen und Anregungen 

 

Anfragen und Anregungen werden nicht vorgetragen.  

 

 

 

Punkt 18: 

Einwohnerfragestunde 

 

Die Einwohnerfragestunde wird nicht in Anspruch genommen.  
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Frau Staiger bedankt sich bei den Anwesenden und schließt die Sitzung. 

 

Die Ratsvorsitzende   Der Samtgemeindebürgermeister Die Protokollführerin 
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